
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 5 DE DICIEMBRE DE 1808.

San Sabas Abad.

Gerona 7 de noviembre.

Una carta del Ampurdan del dia 4 explica el deplorable estado de los infelices pueblos próximos al enemigo. Exáustos de caudales por haberse empleado en los apuros pasados en defensa de la Patria, se ven enormemente ultrajados y vexados con continuas contribuciones y la devastacion, que son los beneficios y señales con que marca el enemigo los pueblos que no pueden sacudir el yugo. Las intimaciones se reducen á entregar en el momento lo que se les exige, ó en caso de la menor demora ser abrasados sus hogares.

La fuerza del enemigo desde Figueras á Bellegarde nidos de estos harpias, consisten en 50 hombres con corta diferencia; con ella acometen diariamente los pueblos vecinos: el dia 27 en el de Ordis despues de haber robado á su placer quanto les pareció, asesinaron un desdichado carretero que no llevaba mas armas que las de su oficio, con tal barbarie que herido gravemente lo acabaron á sablazos, é hirieron otros inocentes. Un cura que se habia refugiado en aquel lugar despues de decirle mil denuestos, y acusarle que él y sus compañeros excitaban la expatriacion de los feligreses, vió arrebatare el Caliz, Crismeras de plata, y el poco dinero que llebava.

Zaragoza 15 de noviembre.

El 3 del corriente salió de esta nuestro General para recorrer la línea del ejército que ocupan las divisiones de reserva en las márgenes del río Alagon, al cargo del Excmo. Sr. D. Juan Oncille, fue acompañado en su viaje por los vivas y aclamaciones de todos los pueblos de la carrera teniendo mucho que hacer para desembarazarse de las gentes, que en turbas se presentaban delante del coche pretendiendo que se detubiese en todos los pueblos. No fue menos el sentimiento de júbilo que S. E. mereció á todo el ejército, el qual agradeció tanto mas quanto que advirtió en todo, el celo y ardor de que está tan animado que entre todos los trabajos y fatigas de la guerra, ninguna cosa es dura para los generosos aragoneses sino la obediencia que no les permite medir á cada momento sus armas con los enemigos. Tomó conocimiento el General de todos los puntos y avanzadas, y observó el mismo ardor en todos los valientes que las defienden, no menos que la mas rigurosa y exácta disciplina militar; satisfaccion incomparable para un general que ha visto en pocos meses nacer y organizarse un ejército, que es ya terror de los enemigos; á su vuelta vió en Exea con sumo gusto la division del ejército Valenciano, que hace parte del ejército de reserva, al mando del mariscal D. Felipe Saint Marc, debjéndose al cuidado de este xefe la disciplina que reina en los valientes Valencianos. Todo el camino de esta para Sangüesa está cubierto de nuestras tropas Mnrceanas, que anhelan la hora de avistarse con el enemigo. Apenas llegó á esta nuestro General, quando salió para Tudela, de donde regresó el 6 del corriente.

El regimiento de Granaderos Aragoneses forma las delicias de esta capital: sus naturales á quienes unicamente ocupa el cuidado de la mas justa de las guerras no los pierden un punto de vista acompañándolos en las evoluciones: el Exmo. Sr. Capitan General asistió el 9 del corriente á ver en los ejercicios de este cuerpo los notables adelantamientos que hace cada dia: no siendo menores ni llamando menos su atencion los progresos de los Fusileros y demas cuerpos que se están organizando. Esta capital ve gozosa quasi concluidas las fortificaciones que la rodean y mui avanzadas otras que en diferentes puntos se están construyendo con el mayor calor. Este Reino el primero embestido y primer objeto de la ira de nuestros implacables enemigos, ha logrado no solamente verlos arrojados de todo su territorio, si es la dicha imponderable de creerse á cubierto de sus insultos atendido á que en los limites natu-

rales del Pirineo, la naturaleza que parece quiso consultando á nuestros votos impedir toda comunicacion nos concedió esos escarpados riscos que ya vemos coronados de nieve y de tropas que nos pongan al resguardo de qualquiera temeraria empresa; defendida y aun internado nuestro ejército en la parte por donde este Reino confina con Navarra: restituidos con usuras á los intrépidos Catalanes los refuerzos que aquel Principado embió en nuestro auxilio con tropas Aragonesas. En una palabra en este Reino se ve y todavia parece que se tiene dificultad para creer lo que se ha hecho: el ramo del vestuario para el qual el Reino ofrece seguramente pocos recursos, gracias á la generosidad del pueblo de Madrid, que excitado por el celo del Sr. Intendente general de este Ejército y Reino, nos ha suministrado una porcion considerable de camisas y otros efectos, no menos que la infatigable actividad de nuestro Intendente interino D. Mariano Dominguez, ha conseguido ver acopiados quasi todos los paños y demas que se necesita para el vestuario. Todos los pueblos del Reino que gustosos concurren con todo género de provisiones dan bieu á entender que no hai Aragonés que no quiera tener parte en tan justa defensa.

Oviedo 26 de noviembre.

Las conseqüencias de los ataques del 10 y 11 del corriente en Espinosa de los monteros, aunque tristes por la pérdida de nuestro intrépido general Acevedo, no han sido tan funestas como algunos demasiado tímidos ó poco versados en la materia pronosticaban. Los enemigos, segun algunas noticias que hemos podido adquirir, han avanzado hasta S. Vicente de la Barquera, en número como de 1600 hombres con algunos caballos, desde donde parece han retrocedido despues de un pequeño ataque que sostuvieron con bastante firmeza algunas tropas nuestras. De esto no tenemos noticia circunstanciada, ni de oficio; pero sí la hai de que el general en xefe Marques de la Romana se puso en marcha con la quarta division á ocupar la posicion de Colombres, segun avisa desde la villa de Potes con fecha de 20.

De órden de la Junta Suprema ha salido al mismo punto el General de reserva con las tropas que parecieron necesarias para cubrir este y otros interesantes. Los dispersos de las acciones enunciadas se van reuniendo y marchando á buscar sus banderas y xefes con igual valor al que manifestaron en los ataques de Balmaseda y Espinosa. Apenas cabe este en la ponderacion con respecto á las

fatales, circunstancias de hambre, desabrigo y abandono en que se llegaron á mirar algunos cuerpos.

La Junta Suprema pone el mayor esmero en averiguar y remover en quanto sea de su parte las causas de esto, dando cuenta á la Suprema Central, á fin de que tome las providencias que juzgase mas eficaces para el desquite de un desastre, que ha sido mucho menor que el que ha difundido un terror mal fundado. La pérdida ha sido mui corta quanto al número de oficiales y soldados; pero mui dolorosa por la de los dos valerosos generales D. Vicente Maria Acevedo, y D. Gregorió Bernaldo de Quirós, que reunian en mui alto grado las prendas de intrepidez, pericia militar y acendrado patriotismo, y la de algunos oficiales de distinguido mérito. Esta no debe desanimar á los Asturianos, pues saben bien que no faltan otros que dirijan su valor y esfuerzo celebrado por tantos siglos.

Siguen los donativos de la Provincia de la Coruña.

Los Oficiales de número de las oficinas principales de Rentas Reales de esta capital y Propios y Arbitrios, incluidos los Vistas y Administrador de Marchamo de la Real Aduana, ofrecieron y entregaron. 10.000.

D. Manuel Vecino, Cura de Andreiro, ofreció 10 reales anuales y entregó. 300.

D. Francisco Nuñez de Andrade, ofreció durante las presentes circunstancias 180 reales mensuales, y entregó los del mes de junio. 180.

D. Miguel Belorado, ofreció la mitad de su sueldo de Asesor del Real Consulado, y pagó la mesada del mes de julio. 498.

Se continuará.

AVISO.

Los Señores D. Tomas Dryer y D. Juan Hunter, comisionados de S. M. B. han llegado á esta Ciudad, donde se hallan actualmente de residencia.

CON LAS LICENCIAS NECESARIAS

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto.

El Reino acaba de recibir oficio del Administrador de correos de Benavente , y ha resuelto que se publique para disipar los rumores esparcidos sobre la posicion de nuestros enemigos que jamas profanarán nuestro suelo si todos sus naturales contribuyen , como es de esperar , á que se realizen las medidas mas oportunas que se están tomando para su defensa.

SERENISIMO SEÑOR.

A las nueve de la mañana de hoí , ha llegado á esta villa un extraordinario , cuyo conductor hizo su viage saliendo de la carrera general , y tomando la ruta para aqui , por tierra de Salamanca : dice , que el correo ordinario quedaba detenido en Medina del Campo , cuyo Administrador de correos nõ se hallaba en aquel pueblo ; por consecuencia , las malas disposiciones ocasionan el atraso , y tan sin fundamento , que es mui cierto , no hai que temer , pues está mui averiguado , es un mui corto número de franceses , el que tiene en sobresalto todos estos pueblos.

Despacho el correo sin la expedicion referida ; mas si llegase de una hora á otra , la daré curso sin detencion.

Lo noticia á V. A. para que esté sin cuidado en unos acontecimientos , que bien pudieran evitarse.

Nuestro Sr. guarde á V. A. muchos años. Benavente 1 de diciembre de 1808. = Serenísimó Señor. = Francisco Garcia Carreño. = Serenísimó Sr. Reino de Galicia.

